

# VEINTE AÑOS DE HISTORIA en el Programa de Enfermería: 1969 - 1989

Gloria Maya Pantoja\*  
Karina Gallardo Solarte\*\*

El programa de Enfermería inicia labores en el mes de agosto del año 1969 como programa adjunto de la Universidad del Valle, Institución de Educación Superior que lo asesoró hasta 1975, dentro del Proyecto Regional de Enfermería para el Sur Occidente de Colombia.

## RESUMEN

El artículo hace un breve recuento del proceso de desarrollo del Programa de Enfermería, de la Universidad Mariana, desde su creación hasta el año 1989. Son veinte años de historia que muy seguramente le interesará revivir a la comunidad universitaria mariana, especialmente a los estudiantes y docentes de la Facultad de Ciencias de la Salud.

## PALABRAS CLAVES

Enfermería, Historia

## ABSTRACT:

### TWENTY YEARS OF HISTORY IN THE NURSING PROGRAM : 1969-1989

This article is a brief history of the development of the nursing program at Universidad Mariana. These twenty years, 1969-1989 will be of great interest to the entire Universidad Mariana community, especially the students and professors in the Health Sciences Department.

## KEY WORDS

Nursing, History

Según oficio No. 18173, de mayo 6 de 1969, el Ministerio de Educación Nacional autoriza al entonces Instituto Mariano, Colegio-Universitario-Maridíaz, la apertura e iniciación de labores en la carrera intermedia de Enfermería, con seis (6) semestres de duración. Sor M. Remberta Bischof, Franciscana de María Inmaculada, Superiora Provincial y Presidenta del Comité Directivo del Instituto Mariano, y Sor María Seferina Egger, Franciscana de María Inmaculada, Rectora por 10 años, el 8 de Julio del 1969 invitan a una comisión de la Escuela de Enfermería de la Universidad del Valle para que visiten el Instituto Mariano, con el fin de estudiar la conveniencia y viabilidad de la carrera intermedia de Enfermera General. Dicha comisión, además de la visita a la Institución, la comisión visita hospitales de Pasto, la Universidad de Nariño, los asilos y las Instituciones de Salud Pública.

El 9 de Julio de 1969, siguiendo las normas del Decreto 1464 de 1963, el Instituto Mariano solicitó al Ministerio de Educación la autorización para fundar la carrera de Enfermería General e iniciar labores el 11 de agosto de 1969. Se presentaron al examen de admisión 80 aspirantes, a quienes se les aplicó pruebas de inteligencia, de aptitud, de interés y de carácter, siendo admitidas 33 aspirantes. El 9 de Septiembre, la señorita Inés Viveros asume la dirección de la Escuela de Enfermería

---

\* Enfermera y Especialista en Docencia Universitaria.  
Decana de la facultad de Ciencias de la Salud de la Universidad Mariana.

\*\* Enfermera y Especialista en Docencia Universitaria.  
Directora del Programa de Enfermería de la Universidad Mariana.

del Instituto Mariano, y en 1970 sugiere que, para el funcionamiento de la Escuela se adecuen los laboratorios con todos los materiales; que se dote la biblioteca con bibliografía especializada, y se contrate a seis (6) docentes profesionales en Enfermería, de tiempo completo, con el fin de supervisar a las estudiantes y al mismo tiempo mejorar los servicios del hospital.

En 1970 el Ministerio de Educación Nacional realiza dos visitas al Instituto Mariano, en las cuales aprueba la apertura de nuevos semestres, concede licencia de funcionamiento y aprobación al Programa de Enfermería, que a partir de entonces podrá otorgar el título de "Enfermera General". Además, se crea el cargo de Director, siendo la Señorita TEODORA MUÑOZ, Magíster en Enfermería, la segunda directora, y quien establece un calendario semestral. En el plan de estudios se cursa: Microbiología, Parasitología, Farmacología, Nutrición, Metabolismo, Quirúrgica, Bioestadística, Epidemiología, Psiquiatría y Química General, entre otras. Para sus labores técnicas, el Hospital San Pedro sirvió de clínica Universitaria, mediante acuerdo suscrito entre las directivas, y allí dirigió las prácticas URENNY LEHNER, especializada en Suiza en estos campos de la medicina. De esa manera el 19 de diciembre de este año, doce estudiantes de Enfermería de tercer año reciben su toca de enfermera, en una ceremonia sencilla y de gran significado.

En ese mismo año se formaliza el convenio con la Universidad del Valle, con el objeto de desarrollar un programa coordinado para la formación de Enfermeras en el Sur Occidente colombiano. Cabe destacar la valiosa donación recibida de la W.K Kellogg y del Ministerio de salud.

En año 1971 fue nombrada la señorita ANGÉLICA PÉREZ H. en reemplazo de la señorita TEODORA MUÑOZ., quien se trasladó a Cali a la Universidad del Valle. Ingresan 39 alumnas al programa y se contrata a cuatro enfermeras que pertenecían al cuerpo de paz para trabajar en los hospitales, mejorando así los campos de práctica. El día 3 de diciembre, el Ministerio de educación Nacional, mediante Resolución número 7113, autoriza ampliar la carrera a ocho semestres y otorgar el título de Enfermera Superior.

En 1972 Ingresa como profesora de la Escuela de Enfermería la Señorita ROSA HELENA SATIZABAL BONILLA, Licenciada en Enfermería egresada de la Universidad del Valle. El 2 de Junio de este año se celebró con gran éxito la primera conferencia sobre planificación familiar de acuerdo con la moral cristiana, a cargo del Doctor ARMANDO CIFUENTES, dirigida a las alumnas del Tercer semestre de Enfermería. El día nueve del mismo mes, a las 5:00 p. m. y en el teatro Maridíaz, se llevó a cabo el acto





de graduación de la primera promoción de Enfermeras Generales. A este acto asistieron: Monseñor JORGE A. GIRALDO RESTREPO, Obispo de Pasto, Dr. CLAUDIO CERON PAZ, Delegado del Ministerio de Salud, Dr. JOSÉ MARIA SALAZAR BUCHELI, Gobernador del Departamento, Dr. ETIENNE SERRA, Embajador de Suiza en Colombia, señorita PIEDAD PORTILLA, delegada del Ministerio de Salud Pública, señorita GABRIELA RÍOS, delegada de la Universidad del Valle, y El Consejo Superior del Instituto Mariano.

Recibieron el diploma de Enfermería General las señoritas: Isabel Cristina Cerón Souza, Ligia Erazo Martínez, María Victoria Enríquez Conto, Brenda Guerrero Palentino, Gloria Cecilia Nogales Preciado, Zoraida Meza Bastidas, Nancy Salazar Almeida y Fabiola De Los Ríos de Guerrero.

En 1974, la Cruz Roja Colombiana, junto con el Colegio Mayor de Nuestra Señora del Rosario, dan un informe favorable a la visita académica practicada al Instituto Mariano. En este año el programa cuenta con 82 estudiantes y está dotado de una biblioteca con 305 volúmenes y hemeroteca. Además, las estudiantes podían acceder a la biblioteca médica del Hospital San Pedro o de los profesores del programa. Los sitios de práctica de los estudiantes fueron: Hospital Civil, Hospital Departamental, Hospital Infantil los Ángeles, con 80 camas, Hospital Psiquiátrico San Rafael y Hospital Psiquiátrico Nuestra Señora del Perpetuo Socorro, además de los hospitales regionales de Túquerres, La Cruz y Sandoná, los Centro de Salud Bomboná y Lorenzo

de Aldana, la Guardería la Milagrosa, y los Centros de Rehabilitación.

El 27 de junio de 1974 se otorgó el diploma de Enfermera General a: Gloria Cielo Álvarez Ramírez, Aura Rosario Arboleda Molina, Amparo Cabrera Rivera, Ruth Delgado Polo, Beatriz del Carmen Erazo Narváez, Gloria Amparo Estrella, Cecilia Gonzáles, Blanca Eugenia Guerrero Martínez, Aída Montero Silva, Socorro Muñoz Nates, Margarita Lucero Pérez de A., Myriam Portilla de Santacruz, Elia del Carmen Rosales Rengifo, Diva Revelo C, y Marlene Salazar de Guerra.

En la visita realizada por la Cruz Roja Colombiana y el Colegio Mayor Nuestra Señora del Rosario, los estudiantes manifestaron por primera vez el deseo de que el programa se ofreciera a nivel de licenciatura. Hasta 1975 el programa de Enfermería General tuvo la coordinación y asesoría de la Universidad del Valle, año en que finaliza el convenio de regionalización. Cabe destacar que durante el convenio mencionado se contó con la asesoría y acompañamiento permanente de la Enfermera, con título de maestría, ROSAURA OBREGON, de la Universidad del Valle. Fue una experiencia positiva y, gracias a ello, el Programa, que se ofrecía con enfoque Clínico, quedó bien posicionado en el contexto regional. La señorita ANGÉLICA PÉREZ regresa a la Universidad del Valle, y la dirección es asumida por la Enfermera ROSA HELENA SATIZABAL BONILLA, quién fue nombrada por el Consejo Directivo de la Universidad.

En 1977, según resolución No. 3951 del 6 de mayo,



En 1975, el ICFES realiza una visita oficial al Programa, y sus evaluadores conceptúan que el Programa capacita a las enfermeras para planear, ejecutar, dirigir y evaluar el cuidado de enfermería del paciente y de familia en situaciones clínicas variadas.

A partir de este año se empieza a estructurar el currículo para desarrollar el programa en ocho semestres y otorgar el título de Licenciada en Enfermería. Se incluye Fisiopatología, Demografía, Investigación, Legislación y Salud Comunitaria.



el ICFES emite concepto favorable al Ministerio de Educación Nacional sobre aprobación del Programa de Licenciatura en Enfermería, lo cual define la situación legal del Programa.

Teniendo en cuenta las necesidades de salud del departamento de Nariño, la escasez de licenciadas en Enfermería, y las recomendaciones del ICFES en las evaluaciones del programa de Enfermería General, el Instituto Mariano organizó el Programa de Licenciatura en Enfermería, como parte integral de la Facultad de Ciencias de la Salud, con el fin de preparar mejor al personal para brindar atención integral al individuo, a la familia y a la comunidad, teniendo en cuenta los aspectos de promoción, curación, rehabilitación de la salud; además, para desempeñar funciones de docencia en educación formal a nivel superior. Se conservaron los mismos criterios de admisión. La Universidad, para responder a las exigencias del Ministerio, crea la Facultad Ciencias de la Salud, siendo la primera decana ROSA HELENA SATIZABAL. El Programa de Licenciatura en Enfermería tuvo una duración de cuatro años.

Cabe anotar que antes de hincar el Programa de Licenciatura se organizó un programa complementario con duración de un año para Enfermeras Generales, siendo la coordinadora del Programa fue la Magíster NIVIA PÉREZ, quien se retira a los seis meses, siendo reemplazada por CRISTINA CERÓN SOUZA. Este Programa de Complementación se abrió en Agosto

de 1977, con un promedio de 30 estudiantes, quienes recibieron el título de Licenciada en Enfermería, el 18 de julio de 1978, y con esta promoción se cierra el programa.

En 1979 ocurrió un hecho muy importante en nuestra Institución y para el programa: La Hermana SEFERINA EGGER renuncia a su cargo como rectora y es reemplazada por la hasta entonces Vicerectora Académica, la Hermana ELIZABETH GUERRERO NAVARRETE fmi, quien dirigió esta institución hasta 1987. La meta que se propuso la Hermana Elizabeth fue la consecución del título de la universidad para el Instituto. Este empeño requería una descentralización de funciones y la creación de nuevas fuentes de trabajo. Después de muchos esfuerzos y de sobrellevar múltiples dificultades económicas, el Ministerio de Educación, mediante Resolución 1362 del 3 de febrero de 1983, reconoce al Instituto Mariano como Universidad. En enero de 1979 la Hermana CONSTANZA BONILLA asume la Decanatura de la Facultad, e inicia los trámites para ingresar a ACOFAEN, para lo cual viaja con RITA AGUILAR a un Encuentro organizado por esta asociación Barranquilla, logrando el ingreso de la facultad a esta asociación 1980. Se firma, igualmente, un convenio con la OPS para que los estudiantes de la Facultad adquieran material bibliográfico a bajo costo. En esta época se recibe a los primeros estudiantes de sexo masculino al Programa de Enfermería. En el mes de septiembre, el ICFES visita al programa y conceptúa que se debe reestructurar el currículo. En 1980, con la participación de las docentes GRACIELA BOHÓRQUEZ,

Hna. SOCORRO ISABEL MONTENEGRO, BARBARA MORA DE JARA, RITA AGUILAR, CRISTINA CERÓN, AURA ARBOLEDA, GRACIELA ZÚÑIGA, PILAR PAZOS, LAURA INÉS SANTACRUZ, BEATRIZ ERASO Y GRACIELA RODRÍGUEZ DE MELO, y con el apoyo de representantes de la Javeriana, la Universidad Nacional y el Ministerio de Salud, se presenta un nuevo modelo de plan de estudios para el programa, donde se plantea colocar en uno de sus más altos niveles de prioridad las necesidades de salud de la colectividad. Este enfoque demandó muchos cambios en la preparación de la enfermera a fin de posibilitarle una mayor competencia profesional. Es por eso que el Programa de Licenciatura en Enfermería sufrió algunas modificaciones en su currículo y en su denominación, organizando un currículo integrado de 8 semestres académicos para otorgar el título de Enfermera Profesional, según la Ley 80 de 1980 que reglamentaba en ese momento la Educación Superior.

De 1980 a 1982 la decanatura de la Facultad estuvo a cargo de CRISTINA CERÓN. Y es precisamente en el año 1982 cuando el ICFES, mediante resolución 1064, del 6 de agosto, renovó hasta el 31 de diciembre de 1984 la aprobación del Programa de Enfermería, autorizando a la

Universidad Mariana para otorgar, durante este periodo, el título de Enfermera.

De 1983 a 1984, ocupó la decanatura de la Facultad la Hermana SOCORRO ISABEL MONTENEGRO. En 1984 la Universidad del Valle ofrece una asesoría para integrar en el currículo la semiología; para ello dicta un curso en el cual se prepara a todas las docentes, posibilitando de esta manera el cambio en el plan de estudios. En 1984 asume la decanatura la Enfermera BEATRIZ ERASO, hasta 1989.

En 1986 se celebra un convenio con la Universidad del Valle con el fin de ofrecer el programa de Profesionalización de Enfermeras Generales, a través de la metodología a distancia. Ingresan un promedio de 30 estudiantes de la región, y como Coordinadora del Programa fueron nombradas: ROSAURA OBREGON, por la Universidad del Valle, y la Hermana CONSTANZA BONILLA, por la Universidad Mariana.

De esa manera transcurrió la historia hasta 1989, en el Programa de Enfermería.

